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後龍溪流域整體改善與調適規劃(2/2) 

沙河溪流域安全與生態調適策略-民眾參與平台會議紀錄 

壹. 時    間：111年9月22日(星期四)上午10時30分 

貳. 地    點：頭屋鄉曲洞村活動中心 

參. 主 持 人：劉課長振隆                                                   記錄：劉繼仁 

肆. 出席人員：詳簽到簿 

伍. 主席致詞：略 

陸. 各單位意見： 

一. 曲洞村 劉子昊鄉民代表 

1. 本次會議沒有通知鄉民代表會，請業務單位下次相關會議

應發開會通知單至鄉民代表會。 

2. 因曲洞村於桃芝颱風及納莉颱風期間，自曲洞橋上游至沙

河橋下游多處發生淹水情形，請說明清楚如何具體實施耐

淹承洪及韌性承洪。 

3. 建議主管機關應優先檢討周邊排水系統主要幹道及排水

孔，確保水可順利排入沙河溪中。 

二. 台灣鄉村文化景觀發展學會 沈立忠 理事長 

1. 納莉颱風降下900多毫米，而沙河溪25年重現期距雨量為

583豪米，依據降雨量數據應提高沙河溪保護標準。 

2. 目前淹水原因有二，一為氣候變遷導致雨量增加，二為橋

梁及72號快速道路擋住使水無法順利排出，建請評估建置

一引水道將沙河溪的水排至後龍溪之可行性。 

三. 村民 A 

1. 納莉颱風與桃芝颱風造成文英橋下游左岸農田淹水，建議

改善文英橋下游左岸至第七公墓之淹水問題。 

四. 村民 B 
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1. 我從小生活在這裡，今天才知道飯島式銀鮈，請問是否有

客家話的稱呼，可以讓村民都認識。 

五. 水土保持局台中分局 

1. 水保局於山坡地的工作為治災防災為主，針對易發生災害

之區域進行處理，整體區域排水改善建請苗栗縣政府邀請

第二河川局或水保局一同討論。 

六. 曲洞村 劉安華 村長 

1. 本次會議主軸為高速公路橋至文英橋待建工程探討，故邀

請在地居民及生態團體一同商討防洪兼顧生態之方法，請

問目前此段河川治理法線是否已通過。 

2. 目前後龍溪與老田寮溪匯流口至高速公路橋及文英橋上游

多處已施作擋土牆設施，而主要淹水原因為明德水庫放流

使後龍溪水位高漲，導致沙河溪水體無法順利排入後龍溪。 

3. 高速公路橋上游贊同以新建土堤方式防洪，保護村民農田

財產安全，並可同時兼顧生態，建議建立防洪示範區以供

其他洪氾地區參考。 

4. 石虎就可能像山豬一樣數量過多，才會導致路殺事件頻繁

發生。 

5. 沙河橋上游左岸缺口應該盡快完成治理，避免洪水自缺口

漫淹，造成鄰近地區淹水。 

6. 小時候抓到飯島式銀鮈，會給雞鴨吃，但是因為太硬了，

雞都不太會吃。 

7. 建議下次相關會議可加長會議時間。 

七. 台灣生態學會 王豫煌 理事 

1. 建置堤防可能會導致內水排水不利，導致淹水時間更久，

目前可多宣導建置堤防不是防洪唯一的方法，可思考其他

方式，例如在地滯洪等等，以管理代替治理，並改變民眾

對於有建置堤防比較安心的觀念。 



 

第3頁/共2頁 

2. 建議社區凝聚共識向水利署說明不要做堤防，且不做堤防

是對水土保持是有貢獻的，並可建請立委於立法院提出相

關政策或立法，大綱為苗栗縣可多發展農業、少發展工業，

透過農地管理與利用，提升河川蓄水貢獻，而提出貢獻之

地主應給予相關費用補償。 

八. 山貓森林 吳金樹 召集人 

1. 納莉颱風使台灣多處地區淹水，部分地區淹水時間較長，

但沙河溪流域位於山坡地，故淹水時間較短，故很支持以

管理代替治理的方式，但排水系統應建置完善，使淹水可

快速排出。 

2. 在地滯洪中田埂加高須由地主自行加高的部分，建議應由

政府協助加高田埂較為適宜。 

3. 沙河橋下游左岸消防局及公路局地區是否有建置滯洪設施

之可行性。 

4. 沙河橋上游左岸缺口是否可做生態友善治理計畫示範區，

規劃可行治理方案，以兼顧景觀生態以及防洪。 

九. 苗栗縣自然生態學會 郭榮信 前理事長 

1. 在地滯洪1公頃補償1萬元，價格實在是太低了，沒有誘因，

建議價格可再評估上調。 

2. 前次會議並無任何保育團體反對沙河橋改建，而是反對沙

河橋上游左岸堤防形式。 

3. 建議多思考保水方式，以解決缺水問題。 

4. 建議納入 NbS 概念，以大自然與老祖先的方式解決淹水問

題。 

十. 特有生物研究保育中心 楊正雄 助理研究員 

1. 國家賦予本中心之責任為了解台灣目前生態狀況，根據研

究飯島式銀鮈游泳能力不強，主要分布於沙河溪中，當地

俗名尚未確定，下次相關會議可帶飯島式銀鮈來給在地居
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民指認。 

柒. 第二河川局回應 

一. 為了因應氣候變遷，目前水利署在推動在地滯洪，以土地承洪減

低下游河道水位，降低淹水發生之機率，而目前雲林及美濃地區均有

推行在地滯洪，執行成果目前尚待觀察中。 

二. 本局為中央管河川及區域排水之主管單位，關於檢討區域排水主

要幹線或排水孔相關意見後續將轉交給其主管機關單位，以供參考。 

三. 村長提出之建議方案後續將納入評估，而建置堤防將會阻擋人民

親水與影響生態環境等等議題，故本局將會詳細研擬與評估規劃其建

置需求。 

四. 感謝各位踴躍參與討論會議，本次會議紀錄將納入調適計畫中，

以利後續相關計畫進行。 

捌. 散會(中午12時10分)。 
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平台會議相片紀錄 

案由: 後龍溪流域整體改善與調適規劃(2/2)- 沙河溪流域安全與生態調適策略-民眾參

與平台會議 

  
說明:劉振隆課長主持 說明:王順加總經理簡報說明 

  

頭屋鄉鄉民代表劉子昊提問 台灣鄉村文化景觀發展學會沈立忠理事長發言 

  
曲洞村范發農先生提問 水土保持局台中分局發言 

  

曲洞村劉安華村長提問 台灣生態學會王豫煌理事發言 
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山貓森林吳金樹召集人發言 苗栗縣自然生態學會郭榮信前理事長發言 

  
特有生物研究保育中心楊正雄助理研究員

發言 
大合照 

 


